
记者了解到，“水上看泉
州、夜游世遗城”项目范围是
以后诸码头为起始点，沿晋
江至金鸡水闸下九日山，沿
洛阳江至洛阳桥头，包括泉
州湾区、崇武、山霞、石湖等
在内的海上观光部分。其
中，一期范围分为两条线路，
后诸码头到第九码头作为连
接古城新区的线路，后诸码
头到石湖码头作为体验海丝

商贸的线路；二期拓展至晋
江浮桥的接官亭和泉州湾崇
武古城；三期延伸至金鸡水
闸及整个泉州湾区。

日前，“水上看泉州、夜
游世遗城”项目的工作船“夏
竹”号从泉州渔人码头出发，
在晋江江面开启了一场自由
而浪漫的梦幻巡游。坐在游
船上，由现代化新城驶入深
厚底蕴的古城，再奔向泉州

湾，沿岸可见码头、世遗点、
自然景观、现代化景色，以
及美山渡、文兴渡、虫寻埔民
俗村等。而到了夜晚，华灯
初上，晋江、洛阳江两岸陆
续上演绝佳的夜景灯光
秀。这两日，经过田安大桥
的市民朋友就会发现，田安
大桥亮起了灯光秀，璀璨浪
漫的夜景格外夺目光彩，惊
艳了整座泉州城。
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“水上看泉州 夜游世遗城”即将运行
该项目备受市民关注，泉州市人大代表林配宗建议，规划好水上旅行线路，重现宋元文化

市区湖心街西段 如何破解“停车难”？
泉州市政协委员黄种代建议，对辅道进行微改造，可增加200多个车位

N海都记者 柳小玲

近期，“水上看泉州、夜游世遗城”项目备受社会各界关注。两会期间，长期致力于传承
弘扬非遗文化的泉州市人大代表林配宗也关注到此项目，向大会提出了自己的建议。记者
从有关部门获悉，该项目当前正在开展游船试航检验、码头建设、航道水域清理等工作。

泉州市人大代表林配
宗建议，泉州正全力打造
的“水上看泉州、夜游世遗
城”项目，应结合“泉州：
宋元中国的世界海洋商
贸中心”的世界遗产在泉
州沿海全线看泉州。他
认为，“泉州：宋元中国的
世界海洋商贸中心”由 22
处代表性古迹及关联环境
和空间构成，具有鲜明的

海上贸易和东西方文明交
融特征。

因此，他建议“水上
看泉州、夜游世遗城”应
充分利用岸线上的宋元
文化，北接湄洲岛，南连
金门岛。另外，要规划水
上旅游线路，重现宋元文
化，观光旅游船应具宋元
特色，把国家级非遗福船
水密隔仓传承技艺运用

其中，建造木质福船、宋
船为观光旅游船。“还可
增加海上垂钓、海上民俗
朝拜、海上渔民生活起居
习惯等生活场景类的体
验项目，感受老一辈渔民
的海上生活状态，并将路
线延伸到崇武古城、石狮
港口等，让整个项目更具
深度，更加丰富多彩。”林
配宗说道。

泉州市文旅局相关负
责人介绍，在泉州海事局、
水利局等部门指导下，上月
下旬，项目试运营工作船就
已顺利抵泉，完成试运行线
路试航工作。目前，正紧锣
密鼓地开展游船试航检验、
码头规划建设以及河道清
淤、航道水域清理、两岸环
境整治等工作。

作为“水上看泉州、夜游
世遗城”项目重要组成部分，
晋江、洛阳江两岸照明提升

工程也正在有序推进中，部
分展示面也将争取春节前试
点亮灯。夜景提升以“光明
之城 活力泉州”为主题，
以两江四岸为载体分段分
主题打造夜景，将“世遗文
化”“非遗艺术”“泉州精神”
作为夜游主线，讲述泉州故
事。目前，田安大桥、东海
大厦、泰禾广场等部分夜景
工程已率先亮灯。这两日，
施工单位正在对洛阳江大
桥、东海片区的泉州一中、晋

光小学、门第小区等，加班加
点进行改造提升。

据悉，该项目立足“海
丝名城”高度，在“海丝泉
州、世遗船说”总体定位之
下，聚焦“文旅融合发展典
范项目”“世遗城市形象展
示窗口”“人民美好生活民
生工程”三个功能，以游船
为载体，围绕世遗故事重拾
海洋贸易之路，去体验、去
感知千年前“涨海声中万国
商”的盛景。

【走访】 乘游船，开启一场自由浪漫的梦幻巡游

【部门】 部分夜景工程，争取春节前试点亮灯

【代表建议】 引入福船元素的游船，重现宋元文化

“门前没有停车位，确
实会对店面生意产生一定
的影响。但道路的主要功
能，是通行而不是停车。”
泉州交警部门相关人士告
诉记者，湖心街地处泉州
中心市区，承担着较大的
通行压力。因此，交警部
门只能在保障通行不受影

响的前提下，才能进行停
车位施划。

两年前，湖心街因乱
停车等问题，导致非机动
车道被占，市民出行受
阻，相关部门已经对该路
段进行了改造，增设了护
栏和石墩等设施，保障非
机动车道通行。“如果对

这些设施进行拆除，那极
有可能让此前的乱象再
度出现。”

“目前湖心街周边的
居民，可以将车辆停放在
丰泽广场、富临新天地等
处的停车场内。”相关人士
表示，该路段的交通问题，
交警部门仍会持续关注。

“现在的湖心街，以田
安路为中点，东西两段呈
现出不对称的路貌及业
态。在同样受到疫情等外
界因素影响的前提下，东
段仍能保持较高的繁荣
度，西段却十分冷清。”泉
州市政协委员黄种代说。

经过多方走访，黄种
代发现，西段街区的凋零
一定程度上受到道路护栏
的限制，缺少合理的停车
位，不仅顾客因停车不便
而流失，商户自身车辆停

放都存在问题。具体建议
如下：

1.参考湖心街东段道
路规划建设，拆除西段两
侧护栏及辅道入口石墩，
在道路两侧辅道划出合理
停车位，并引导车辆有序
停车，解除石墩造成的安
全隐患并满足两侧商家及
顾客进行商业活动的需
求。

2.停车位规划在路沿往
内二米，与道路平行，这样既
可满足商家需求，又可保留

原有自行车道及其他设施。
3. 根据现场勘察，西

段辅道宽度有五米多，规
划沿线停车位占用二米，
还剩下三米多可用作自行
车道或电动车道及盲道，
与现有规划并无冲突。

4.西段从温陵路至田
安路总长约800米，规划后
两侧停车位可达到 200 多
个，这将大大缓解西段停
车难问题，促进街区繁荣，
对保护微小商家的生意具
有不可估量的作用。

近日，记者来到湖心街
西段。两侧建筑物均为骑
楼样式，行人可从骑楼下通
行，道路并未设置人行道。
不过，辅道上设置了盲道、
供非机动车出行的“慢道”、
非机动车停车位，还有防止
汽车开上辅道的隔离护栏
和石墩等。

对于这样的设置，市民

褒贬不一。走路、骑车出门
的市民，较为满意。“以前乱
停车，骑车都要骑到机动车
道上，现在这样好多了。”市
民颜先生说。而附近的居
民和商家，则对“停车难”意
见颇多。有的店家认为，虽
然道路条件有限，但挤一挤
还是能挤出部分车位。“我
们开店的，没地方停车，客

人还怎么肯过来？别说客
人了，店家自己也没地方
停。”店家吴先生说。

也有部分市民持中立
态度。“我经常来这边吃饭，
没有车位确实不太方便，但
是路这么窄，也划不了几个
车位，不好解决。”林女士
说，“如果能在附近建一个
大点的停车场就好了。”

N海都记者 陈晓婷 文/图

泉州市区湖心街西段，
地处闹市区。作为商住两用
街，它曾拥有繁华热闹的商
业业态，近几年，却常常因为

“停车难”问题，受到各方关
注。

道路资源条件有限，满
足了车辆、行人通行，就无法
满足车辆停放，是否能找到
两全其美的方式？本次两
会，泉州市政协委员黄种代
提交了《关于微改造湖心街
西段道路两侧辅道的建议》。

【走访】 石墩守住“慢道”，市民褒贬不一
【部门回应】 两年前刚进行改造，会持续关注该路段

【委员建议】 辅道微改造，促进街区繁荣发展

“夏竹”号正在晋江江面上试运行（部门供图）

湖心街西段的辅道有5米多宽，有进行微改造的客观条件


